

# 2012年の水ビジネス



グローバルウォータージャパン代表  
国連環境アドバイザー、麻布大学客員教授

よしむら  
吉村 和音

## 日本主導の協業体制を

2011年を  
振り返って

昨年は日本にとって、震災とも言える東日本大震災や東京電力福島第1原子力発電所事故による放射能汚染で揺れた一年であった。

〔東日本大震災〕

筆者は大震災以後、4月1～4日まで宮城県の気仙沼市と南三陸町、岩手県の陸前高田市の被災状況を観察した。被災直後だけに、まさに言葉を失う惨状であった。完全に破壊され地盤沈下を起こしている気仙沼終末処理場(写真1)、津波により職員も犠牲になった気仙沼本吉淨水場(写真2)、まちが消えた陸前高田市など、いまだにその惨状が鮮明に蘇つてくる。

被災した水道設備、特に津波の影響を受けた南三陸町や陸前高田市では

取水源である井戸水が塩水化し、脱塩装置がなければ飲料水として使えない状態だった。水道は被災直後230万戸の断水個所は、まち全体が壊滅的な影響を受けた地域である。

〔放射能汚染〕

筆者は大震災以後、4月1～4日まで宮城県の

沈殿処理・固形塩素剤で殺菌後に放流や、膜を使つたMBR(膜分離活性汚泥法)方式で処理し、塩を消した。水道水の安否が最も問われた時期であつた。

〔放射能汚染〕

最大の問題は福島原発事故による放射能汚染である。3月11日から10日間、玄関に立たれていた被災者を見ると、下水管渠は被災管路延長573m、ま

たれで飲料水(水道水)から放射能を除去することである。問題は除去した後の濃縮された高濃度廃棄物の処理である。放射性物質がいる。

## 放射能汚染対応の海外進出

被災した水道設備、特に津波の影響を受けた南三陸町や陸前高田市では

下水処理場は120カ所が被害を受け、現在でも16カ所が応急対応中である。被害を受けた下水処理場は、簡易処理して

物質が大気に放出された。その影響が水道水に現れ、大きな問題になつた。放射性廃棄物は従来の廃棄物のように立派で、昨年6月に「北九州

水汚泥や下水汚泥に蓄積され、大きな問題になつてゐる。放射性廃棄物は水ビジネス協議会道局金町淨水場からヨウ素131が210ベクレル/km<sup>3</sup>と測定された。これは例えは北九州

